

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataudes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.

Servicio a toda hora del día y de la noche.

Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

Año I

San José, C. R., viernes 9 de febrero de 1912

Núm. 22

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional.

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

GRAN FABRICA DE CERVEZA,
FRESCOS y AGUAS GASEOSAS

UNICA EN EL PAIS

cuya producción de las máquinas refrigeradoras

••• es de treinta toneladas diariamente •••

CERVEZA

Estrella, Lager Bier, Doble y Sencilla,
Negra y Blanca Sencilla

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Chmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa.

Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

En la fabricación de aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda,
Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarparrilla

Barbería Imperial

Es la de moda en esta capital, por sus comodidades, su mobiliario, establecimiento de masaje. Tiene cuatro sillones de primera clase, de cuatro movimientos, dos secadoras de pelo, rizadoros eléctricos, calentador eléctrico moderno, casillero seguro, pues cada cliente puede conservar el llavín de su casilla sin desembolso alguno, etc. etc., y SOBRE TODO ESTO, la BARBERÍA IMPERIAL está atendida por operarios expertos, de cuya actividad, corrección y buen trato, jamás podrá resentirse nuestra clientela. Sus precios corrientes son fijos y hay servicios extras gratis.

MALTES & MARIN
PROPIETARIOS

Contiguo a Fortich & Espriella, esquina diagonal a Robert Hnos. frente a la Ferreteria de Rodriguez.

Relación

del número de partes de policía consignados en los libros del cuartel de la 1ª y 2ª Sección, por faltas comunes y de hacienda durante el año económico del 1º de enero al 31 de diciembre de 1911.

Ebriedad.....	7061
Riña y escándalo.....	895
Hurto y vagancia.....	659
Por delitos faltas.....	2.194
Total.....	5.709

Individuos de ambos sexos, presentados en ambas secciones, durante el año próximo pasado.

Se establece el voto compulsorio---Compra de un crucero

Buenos Aires, 6.—El Senado ha pasado una ley electoral que comprende una cláusula que establece el voto compulsorio que fué rechazada por la Cámara de Diputados. Los cargadores de carbón, al regresar de sus trabajos, se declararon en huelga nuevamente porque la casa Wilson rehusó cumplir con las condiciones convenidas. Es muy posible que el hermano del Presidente Rojas, del Paraguay, que llegará aquí, vaya a Montevideo a negociar la compra del crucero «Montevideo», antiguamente de propiedad italiana.

Furor de un candidato frustrado

Washington, 5.—Mr. Lafollete ha estado trabajando de 12 a 18 horas diarias pronunciando discursos por toda la unión en favor de su candidatura. El excesivo trabajo lo tiene extenuado y su médico le ha exigido descanso por una quincena por lo menos. Su candidatura no tendrá aceptación considerándose por este motivo que su campaña ha fracasado.

Gastos de Fomento

Durante la semana comprendida del 1º al 7 del corriente mes la Secretaría de Fomento ha girado por trabajos a cargo de la Dirección de Obras Públicas lo siguiente:

Puentes.....	€ 898-10
Trabajos diversos.....	„ 4542-85
Carreteras y caminos.....	„ 3 106-73
Total.....	€ 8 546-67

Arboles frutales

Los árboles frutales introducidos por el Departamento de Agricultura para la Sección de Pomología, establecida en los patios del Museo Nacional han dado magníficos resultados.

Pueden admirarse allí en estado ya de producción, manzanas, ciruelas, uvas y otros.

Dichos árboles proceden de la casa «Kings Acres Nurseries» de Londres.

Movimiento diario

Nacimientos

Jesús, de Ruperto Salazar y María Hidalgo.
José María, de Celestina Rojas
Claudia, de José María Castro y Abigail Cascante.
Remigio, de Cornelia Zamora.
María, de María Sandoval
Carmen, de Luis Fournier y Evangelina Mora.
Alfredo, de Vittorio Gay y Elida Bernini.

Pasaportes

Arthur B. Hylton, para Jamaica.

Defunciones

José Antonio Castillo, 5 meses.
José Casasola, 17 años.
Elena Rodríguez, 25 años.
María Cristina Alcázar, 1 mes.

Capital líquido pagado: c/. 1.700,000-00

UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES

para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas, etc. etc. con nosotros

El día 1º de Enero de 1912 prorrogamos el término social de esta firma y aumentamos el Capital Pagado en C/. 200,000-00 MAS

Todos nuestros amigos saben que cada día del año aumentamos nuestros esfuerzos para servirles bien persistiendo en nuestro conocido lema: CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO

y hoy se alegrarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se invierten constantemente en él, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros. No le pesará!

BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ
BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA O.

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos José María Castillo, PROPIETARIO

NOTABLE REBAJA DE PRECIOS

Mosaicos superiores y más baratos que los que se venden en plaza.—Especialidad en baldosas á la pasta aguada y gradas en todo color.

GRAN VARIEDAD EN PEDRINES PARA ACERAS

Situada á 100 varas de la esquina Noroeste del Mercado

SAN JOSE



Para precio y condiciones, entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMEMEZ

UN PUNTO Y COMA

En los artículos que acerca de vagancia y ratería está publicando este diario, después de un punto y coma se decía que, por desgracia, entre los vagos y rateros que con frecuencia visitan nuestras cárceles, una gran parte de ellos la forman inmigrantes, extranjeros colados al lado de tantos buenos, de tantos honorables, de tantos laboriosos, de tantos en fin que han llegado y llegan á estas playas á trabajar con el costarricense honrado y patriota por el fomento de la riqueza nacional y por el buen nombre de Costa Rica.

Las naciones extranjeras que tienen hijos suyos en esta tierra son honradas por casi todos ellos y el país, á una gran mayoría, los quiere cual á hijos suyos.

Pero al lado de ellos se introduce, colado, un elemento nocivos, el vago, el ratero, el incapacitado para la lucha, el que trae enfermedad incurable y contagiosa.

El elemento extranjero es muy apreciable, á él le deben mucho de su cultura los países americanos. Se le deben abrir las puertas, se le debe llamar, se le deben ofrecer comodidades, pero al que es bueno, al que es elemento apto para la lucha.

Los Estados Unidos en la materia son muy exigentes; sobre el asunto han dictado muchas leyes; no se entra al país sino después de muchas requisitorias: los papeles que acreditan su personalidad, el estado de su bolsillo y luego el examen médico riguroso, última prueba al través de la cual, si no se sale bien, la puerta se atranca con doble cerrojo impidiendo la entrada.

Pobres los enfermos! exclamamos sinceramente. El leproso, qué desgraciado! El tuberculoso, el degenerado de cualquiera especie, llenan el corazón de infinita piedad.

Pero esos no entran á los Estados Unidos como inmigrantes.

El muy apreciable Director del Asilo Chapuí se encuentra en apuros y problemas difíciles con los locos negros para quienes se pide albergue en su asilo. ¿Qué va á hacer el Dr. Prestinary? ¿A dónde va á enviar á los alienados del país?

Con los leproso pasa otro tanto, como si no fuera suficiente con los nacionales asilados en el establecimiento de las Mercedes, también llegan de fuera individuos atacados de la penosa enfermedad, á extremo de meter en apuros al estimado amigo

Dr. Rojas, quien llegará á encontrarse en el caso de cerrar las puertas de su establecimiento por falta de espacio.

De suerte que de fuera llega una carga para la Nación, doblemente onerosa, ya por los cuidados y exigencias que á esos enfermos hay que dedicar, ya por el contagio esparcido mientras no hayan sido internados en los establecimientos del caso.

Y no hay establecimiento para los tuberculosos, si lo hubiera, cuántas observaciones más podrían apuntarse en pro de la tesis que se pretende defender en estas líneas.

Llegan vagos, que por fuerza son rateros, de fuera de aquí; llegan enfermos de todas clases de enfermedades, y libremente pueden entrar al país.

Esa libertad parece criminal. Cuando se ha desarrollado una enfermedad epidémica en el país, hemos visto aislar un poblado. Hemos visto al inolvidable y bien querido doctor Calneck quemando casas en Alajuela para evitar la propagación de la fiebre amarilla. Y con todo y eso el país que pretende ser sano dentro de él no se pone á buen recaudo con la enfermedad, con la carga onerosa, con la incapacidad que como á estercolero le envían de otras partes.

Hay la solidaridad humana para todas las dolencias. Si se descubriera el secreto contra todas las miserias, contra todos los dolores físicos, contra todas las llagas morales; con qué fruición desempeñaríamos el oficio de repartidores pródigos de la dicha que es salud, que es riqueza y consuelo para los que sufren.

Pero hay en esto un egoísmo humanitario. Hay que impedir el contagio, hay que impedir nuevos gravámenes para el país. Los Estados Unidos, prácticamente en todo nos dan la lección.

En nuestros puertos no debe permitirse la entrada del inmigrante enfermo de cierta especie porque á la par del gravamen es un peligro de contagio: no debe permitirse la entrada al vago, que es ratero, porque contagia con refinamiento y es un gravamen para la nación.

De fuera de aquí dan la lección de lo que se debe hacer. El Estado se defiende del peligro de dentro, debe defenderse también del peligro de fuera.

EMELÍN

NUEVA CASA DE SALUD

—DEL—

Dr. MARIANO RODRIGUEZ

Ofrecida á todos los Médicos de la República para tratar á sus Enfermos con todas las comodidades deseables

Está situada frente al Parque Nacional y contigua á las Oficinas de la United Fruit Company é inmediata á la Estación del Ferrocarril al Atlántico

Cuenta con espaciosos Departamentos y Jardines de Recreación; y tiene, además, una Sala de Operaciones que satisface las exigencias de la ciencia moderna

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

La Competencia

A esta tienda, conocida desde muchos años por la cantidad y variedad de artículos que ofrece al expendio, ha llegado últimamente una remesa de novedades. Con seguridad que el gusto más exigente quedará satisfecho. Todo nuevo, todo barato, todo de la última moda.

LA COMPETENCIA queda al Este del Mercado. Haga usted una visita.

RAMON MADRIGAL

50.00 de GRATIFICACION

daré á la persona que me entregue ó me de aviso donde se halla una yegua melada con un potrero de 7 á 8 meses, retinto y patas blancas.

La yegua tiene una cicatriz en la frente.

Roberto Sánchez

Renuncia del Ministro y del Cónsul ecuatorianos

Valparaiso, 6.—El Ministro del Ecuador, señor Rafael Elizal, y el Cónsul general, señor Alfonso Freit, resignaron sus puestos como una protesta por el asesinato del Ex-presidente Alfaro, en Quito, por el populacho, secretamente instigado por los Jesuitas.

Un Presidente que ofrece ser neutral

Panamá, 6.—El Presidente Chiari ha autorizado á la Prensa para desmentir el rumor que se ha hecho circular de que él piensa convocar el Congreso á sesiones extraordinarias para la época de las elecciones. Ha ofrecido ser neutral.

Triunfo de Taft

Chicago, 6.—La convención de los distritos republicanos proclamó á Taft con cuatro veces más votos de los dados á Roosevelt.

Proclamación de Roosevelt

Filadelfia, 6.—El Alcalde y demás empleados municipales proclamaron á Roosevelt.

Un regalo que nadie aceptaría

Nueva York, 6.—En Demmondalme llamó un individuo uniformado de cartero á la puerta Helentayor, quien abrió y recibió una cajita que se le enviaba de regalo; al abrirla explotó una bomba de dinamita matándolo. Se ignora quien sea el autor.

Huelga de trabajadores

Lawrence, 6.—Los obreros preparan para hacer extensiva la huelga de los trabajadores en las fábricas donde se beneficia la lana por toda Nueva Inglaterra.

Una gran revista Impuestos á las embarcaciones Costo del Canal de Panamá

Washington, 6.—Mr. Taft, Mr. Bryrey y Mr. Badeu Powell, pasaron revista frente á la Casa Blanca á cuatro mil Boy Scouts.

El Comité del Comercio en el Congreso presentará su informe relativo al derecho que se ha de imponer á las embarcaciones en su paso por el Canal de Panamá. Su opinión es contraria á la del Gobierno, en cuanto á que los buques americanos paguen menos. El Comité grava por igual á todos de conformidad con los Tratados existentes con Inglaterra y otros países que se opondrían seguramente á la concesión que se concedería á los buques americanos, no creen, además, que este sistema sea subeinte para desarrollar la marina mercante nacional como se pretende.

El Canal terminado costará 400,000,000 de dólares. Su manejo, conservación é intereses del capital serán de 28,000,000 de dólares. Sus defensas militares navales de 40,000,000. Propone que el derecho á pasaje sea de un dólar por tonelada neta debiendo el Canal reducir sus fletes para ambas costas de un 25 á 50 por ciento.

Un premio valioso

París, 6.—La firma Pengeot ofrece... 10,000 francos al que presente en un concurso una máquina de volar, cuya propulsión sea á la mano.

Crueldad de los turcos

Constantinopla, 6.—La situación albanesa es muy seria; telegrafían de Vibar que los turcos crucificaron á 50 albaneses que se negaron á pagar ciertos impuestos.

Almacén de Granos

Contamos con un completo surtido de productos del país

Heno, Cebada Trigo, Avena,

Semilla de Algodón y Afrecho de toda clase

TOMAS FERNANDEZ Y HNO.

Teléfono nº 198

Apartado nº 614

Imposibilidad para sacar un submarino

Llegada de los reyes sin novedad

Portsmouth, 6.—Debido á la fuerte tempestad de nieve, se hace imposible trabajar en la elevación del Submarino del fondo del mar. El Rey y la Reina llegaron de rehreso de la India, abordo del «Medina» á Spulhead, escoltado por una flotilla de torpederos. No obstante la fortísima tempestad de nieve, la más rigurosa que se ha tenido en 17 años, no hubo ningún saludo de parte de las baterías de la costa, por no haber estado preparados. El Medina botó anclas entre una línea de buques de guerra que llenaban el aire con sus atronadores pitos y sus resonantes disparos de sus baterías que daban la bienvenida á los soberanos, sorprendieron á los habitantes que se preparaban para asistir á tiempo el día domingo. El Rey y la Reyna no desembarcaron el mismo día, sino hasta la 1 y de la mañana. Durante el día no recibieron visitas, entregándose al sueño y descanso.

Planes de enmienda á un reglamento

Madrid, 6.—Los conjunccionistas han formado varios planes de enmienda al proyecto de reformas del reglamento del Congreso en que piden que no se concedan suplicatorias en los delitos políticos.

Un choque y una explosión de lamentables efectos

Barcelona, 6.—En la Calle Balmes chocó un automóvil con un tranvía resultando ambos vehículos destruidos, habiendo habido necesidad de amputarle la pierna á un joven que iba en la plataforma. En una fábrica explotó una caldera que voló á los obreros por el aire á una gran distancia, cayendo dos ellos sobre los tejados, lastimándose tanto que se les considera muy graves.

Enjuiciamiento de un militar

Las Palmas, 6.—Militarmente ha sido decretado el enjuiciamiento del Teniente de la guardia civil que ordenó hacerse fuego á las multitudes en las elecciones que se verificaron el 15 de noviembre próximo pasado.

El Teatro Nacional

Solicitando el Teatro Nacional escribe un señor Moncada en representación de la Compañía dramática del primer actor Vázquez, que actúa en uno de los teatros de México.

Muy señor mío es el tal primer actor, pero en el elenco artístico de los primeros actores españoles, no le hemos visto ni por soñación.

Fué actor de la Compañía Virginia Fábregas, y de allí adquirió seguramente su cartel, surgiendo como primer actor.

El elenco que hemos visto es desconocido todo, y no creemos que el Gobierno se aventure á ceder el teatro á una compañía sin antes conocer su historia artística y si es competente.

Lo más acertado es que por ahora nos dejen de dramas y melodramas que señalan en su escaso repertorio.

Recuérdese el fracaso de Miguel Muñoz, pocos meses ha á pesar de ser una buena Compañía y formada por un notable conjunto de artistas.

De ceder el Coliseo, que se haga con una buena Compañía de Zarzuela, tal como la simpática Esperanza Lois que se halla en Habana con una Compañía de lo más notable, y vengan á deleitarnos con buena música y mejores cantantes.

Aquí estamos hartos de Pasionarias y Mancha que Limpia, y queremos música, alegría, para animar algo nuestro espíritu decaído por los muchos dramas que á diario estamos presenciando en nuestros hogares (y... en algunos empleos.)

Este es el parecer de todo el mundo.—¿No digo bien?

Un anarquista arrestado

Valencia, 6.—Ha sido encarcelado el influyente anarquista Juan Tormo que repartía hojas sueltas contra el ejército.

Proyecto de los realistas

Lisboa, 6.—Dice «La Lucha» que los realistas contaban y confirmaban en el movimiento con los abusos adueñarse con la situación provocando la anarquía y provocar la intervención extranjera. Continúan las detenciones.

Temporal y crecidas

Sevilla, 6.—Gran temporal ha interrumpido el tráfico de las 3, el Triana está inmensamente crecido, ha subido 6 metros, alarmando á los pueblos que están sobre la vega.

La enseñanza en la villa de Guadalupe

Los guadalupanos están de plácemes. En tan simpática villa está para iniciarse la construcción de la casa de enseñanza, donde se difunde la luz, y se despierta el carácter de los hombres del mañana, y se regeneran los espíritus.

Se prepara un turno general, que promete estar selecto, para beneficio de los fondos escolares.

La Junta de Educación se propone fundar una biblioteca de lo más completo y moderno, y establecer dos aulas más en el edificio escolar.

También se trabaja por crear una clase de canto.

Todos estos datos, nos garantizan su certeza, reservándonos muchos otros que tienden también al progreso de ese vecindario, y que mejor informados, publicaremos en su oportunidad.

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

Hundimiento de un buque

Cádiz, 6.—El velero italiano «Guizpina» que salió de Lisboa con destino á Montevideo cargado de sal con 20 tripulantes, el gran temporal le destruyó la vela abriéndose grandes hendiduras; pero por fortuna acudieron en su salvamento de San Antonio, salvándose los tripulantes. El buque se hundió.

Grandes crecientes

Valladolid, 6.—El Pisuerga y Esguerra están crecidísimos.

Estragos del temporal

Melilla, 6.—El gran temporal ha causado muchas infecciones en nuestras posiciones, arrancándonos varias tiendas. Continuamente, los benibuyanes en sus reuniones deliberan sobre las condiciones de rendición ó sumisión. Aldave las ha puesto como única condición, el de sarme.

Recibimiento á los Reyes

Ferrol, 6.—Al atardecer del 4 llegaron los Reyes acompañados de brillantísimo séquito, fueron recibidos por una muchedumbre que llena de entusiasmo les vivaban, continuamente; sus calles estaban adornadas con arcos triunfales, con los cuadros reales. La procesión fué seguida por 400 automóviles y 300 carruajes y no menos de 10 mil personas que los aclamaban. En San Julián oyeron un Tedeum, toda la población presentó un aspecto pitoresco con espléndida iluminación en los edificios públicos y particulares.

LA VIDA PASA

Los soldados italianos que hacen la guerra en la Tripolitania, han obtenido, gracias á la iniciativa genial á la par que piadosa del General Caneva, un medio sencillo para mitigar en parte la dureza de la campaña.

En efecto, el gobierno italiano hace cinematografiar, por su cuenta, las familias de los combatientes que así lo desean.

Varios centenares de cuadros natu-

rales, tomados en el hogar de cada soldado, donde aparece la madre en tal tarea, el padre en tal otra, la hermanita y el hermanito, la esposa, el hijo, etc., han sido expedidos á Trípoli. Así los soldados, en la noche, en el campamento, pueden por minutos olvidar la distancia que los separa de los seres amados y ver con sus ojos, en la vida misma del hogar lejano, aquellos seres que no los olvidan.

La Alhambra

PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI CEMENTO de los más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Co, de Paris.

UNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & CO. Libreros.

Intervención de los EE. UU. en Méjico

Washington, 6.—El Presidente Taft está dispuesto á intervenir en México caso de que los desórdenes continúen con molestias para los americanos. Dice que la situación actual es la misma que existió en abril que el Gobernador Stone, de Arizona, se vió obligado al envío de tropas á la estación inmediata, dándoles orden de cruzar la frontera en caso que los combatientes molestaran á los americanos de la parte americana de la ciudad.

La Ley Marcial se proclamará en Méjico

Méjico, 6.—A última hora Madero ha declarado que en caso de que dentro de 24 horas la situación no haya cambiado, declara la Ley marcial en los estados de Chihuahua y Morelos y adoptará medidas que sobrepasen á la mano de hierro del ex-Presidente Díaz, expulsando á todos los periodistas anti-gobernistas y aconsejando á los americanos de la frontera que se retiren temporalmente.

Un nuevo periódico

Madrid, 6.—Hoy en la mañana salió el primer número de "La Tribuna", diario ilustrado, cuyos dueños son barceloneses; trae una entrevista con el Rey y un manifiesto que trata largamente sobre lo que debe constituir la prensa moderna. "La Tribuna" defiende á España de los gravísimos ataques de que ha sido objeto, mencionando como ejemplo á la Goulois, que fué el más amargo de los enemigos del régimen republicano, pero siempre el interés y honra de Francia se venían envueltos, estaba á su lado defendiendo lo que el periódico consideró siempre como un deber sagrado.

Resoluciones de la Sala Segunda

Confirmó la sentencia dictada por el Juez del Crimen de Puntarenas por la cual condena á Rafael Arroyo Arias á un año, cinco meses, once días de presidio interior, por el delito de lesiones á Samuel Castro Montoya.

—Confirmó la sentencia del Juez Segundo de lo Contencioso que condena al reo Elías Agüero Fernández por el delito de depósito de aguardiente clandestino, á pagar la multa de cuatrocientos colones al Tesoro Nacional ó á sufrir ciento treinta y tres días de arresto en la cárcel de Alajuela. Aprobó en este mismo asunto, la absolución que á favor de dicho reo pronunció dicho Juez por el delito de fabricación clandestina de aguardiente.

Renuncia

del Jefe de la Ingeniería Municipal de esta ciudad, don Salomón Escalante

Quién no conoce á don Salomón? Quién no conoce á ese viejo honorable, querido y estimado de todos?

Hace veinticinco años fué llamado por la Municipalidad de San José para que se hiciera cargo de la Oficina Técnica encargada de la Ingeniería, y desde entonces ha venido sirviendo su delicado puesto á satisfacción de todos, no ya por su honorabilidad reconocida, sino por el dominio perfecto que de su profesión tiene, y por su afán constante de dar fiel cumplimiento á sus obligaciones.

Después de veinticinco años de servicio, después de veinticinco años de trabajo diario no tan bien remunerado como se debía, el venerable anciano se ve obligado á abandonar su puesto y á presentar su renuncia.

Qué motivos lo han movido á renunciar?

Aunque los suponemos, no queremos hacerlos públicos por no herir la fina delicadeza del buen servidor de los intereses de este cantón, pues lo conocemos bastante para dejar de creer que se trata de un sentimiento de pundonor que vive siempre en el alma noble de ese integro ciudadano.

DE LIMON

Febrero 7.

SR. DIRECTOR:

Permita que esta mi primera correspondencia vaya á modo de bonazo; publique aun cuando salga del tono de su ya bien reputado diario.

Se decía tanto antes del fallo de Casación acerca de la nulidad de las elecciones municipales que, nosotros, los del grupo obrero, casi, casi llegamos á tener recelo de que nuestro derecho no fuera.

Pero de lo que nunca dudamos fué de la honorabilidad del alto tribunal que iba á fallar y esto que... si usted supiera.

Qué diantre, aquí va la cosa. Un abogado, ex-Ministro en el Interior, ex-Diplomático, ex-amigo del honorable caballero que preside hoy la República, envió por escrito la noticia, antes del fallo, de que el Tribunal de Casación fallaría contra lo pedido por Hernández, es decir contra la nulidad por nosotros los obreros pedida. Esa seguridad escrita circuló por todo Limón. Y decía el tal billete escrito que la Casación tenía motivos para fallar contra nosotros. ¿Qué tal?

Usted recibirá ese precioso documento para que lo publique.

Es claro, antes de terminar debo consignar aquí un voto de felicitación á los candidatos triunfantes, á quienes *Tata Lucas* no puede digerir. Ahora tiene que hacerlo por que sí, aun cuando no son gentes que estarán á sus órdenes.

Deseamos mucho acierto á la Municipalidad nueva en sus gestiones. De seguro que acertarán, pues no estarán bajo el yugo de Luquillas, y son personas que antes y después de todo no se preocupan sino por el bien y el engrandecimiento de este puerto.

De usted attº S. S.

CORRESPONSAL

Marítimas

Limón 7.

Hoy á las 11 ancló procedente de la Habana el vapor español «Monserrate» con los siguientes pasajeros: Roberto Samson, Manuel Pascual, señora y niñas, Anibal de la Piedra y señora, Francisco Marín Rico, Manuel Ojeda Vega, Gustavo R. Pinel Charles Reeph, Juan Félix Santiago Silva, Evaristo Riquelme, señora y niños, Andrés Aleman, Isidoro Ortega y señora, Lina Chuset, Dolores Cluset, José Onofre, José Guasch, Claudio Henry, María Martínez, Armando Esploetti, Ramón Fernández Andrés Moscos, Rafael Espinilla, Ramón Vargas, Luis Flaby, Ruperto Lozano y Benjamín Martínez del Campo.

Limón 8.

Hoy á las 8 a. m. llegó el vapor «Prinz August Wilhelm», alemán, procedente de Colón, con los siguientes pasajeros: Simón Barcela, William Brunley, Lothar Engel, José Rim, Rafaela, Francisco y Franquito García, Abelardo Salomon, Otto y Nobu Kawamura, Rodrigo Vicoud, Carlos, America, Rosa y Blanca Sgranes y Jesús Sgrera.

—A las 11 a. m. fondó el vapor «Turrialba» procedente de Bocas del Toao, con los siguientes pasajeros: Jesse Hstward, John Watson, Adolfo Pring, Diego Guevara, Consuelo Hernández, Pedro G. Blanco, Consuelo Mata, Isabel de Mora, Arturo y Juan Mora, John Duffie y William Smith.

AVISOS ECONOMICOS

ALQUILER DE VERANEALES.—Alquilo una magnífica casa amueblada, bien ventilada, propia para pasar la temporada veraniega una regular familia. Está situada en el medio barrio Norte; apenas se gastan 15 minutos para ir al centro.—Entenderse en San Joaquín con su propietaria, Clementina Ramírez.—San Joaquín de Heredia, 7 de febrero de 1912.

OPORTUNIDAD.—En venta un billar americano con todos sus útiles. Entenderse con Fernando Magri en la casa de huéspedes de Mariana de Magri. Avenida 3ª, 150 varas al Oeste de la Imprenta Nacional. 1 mes. Enero 31.

SE VENDE un establecimiento de licores del país y extranjeros y pulpería, situado en un magnífico punto de esta ciudad. La patente es baja. En esta Administración se informará.

VENDO el comisariato de la Colonia Carmona, comprensivo de sus existencias y la casa en que se halla. No hay competencia. Para precio y condiciones, entenderse en el mismo comisariato conmigo ó en San José con don Ricardo Coto F. L. Acuña G.

UN JOVEN con buenas recomendaciones y que entiende de agricultura desea colocarse en una hacienda. Informes en esta oficina. 4-8 v.

AVISO INTERESANTE.—Persona entendida en el cultivo del café, caña, arroz y tabaco y sus beneficios, igualmente que aserrador y otros conocimientos útiles para una finca, ofrece sus servicios. Informes en esta oficina.

NOTITAS

Hoy son las vísperas de las fiestas cívicas de Río Segundo del sábado y domingo, para las que hay mucha animación y entusiasmo, á juzgar por los preparativos que se hicieron.

Las distracciones serán muchas y variadas, habiendo match de foot-ball, corrida de toros, paseo de disfraces, juegos de pólvora y vistas cinematográficas.

Los vecinos y demás particulares que asistirán á dichas fiestas, irán provistos del *visto* necesario para derrocharlo en tantas diversiones que habrá esos días.

Muy justo es que el pueblo se divierta y goce, para después empezar con afán las faenas del trabajo, que es la herencia de los pobres que á él vivimos consagrados.

Pronto partirán en vía de paseo á la tierra de Martí, nuestros buenos y estimados amigos el Lic. don Luis Castro Ureña y don Castimiro Suárez.

Buen viaje, muy buena salud y pronto regreso deseamos á los estimables amigos.

El día 17 de enero pasado un individuo junto con otros compañeros, llevó al anciano Nabor Valverde Rojas á cierta casa por el lado de la 2ª Sección, prometiéndole ganar dinero al juego del *Patito*.

El caso fué que el pobre viejo perdió ₡ 25-00 que llevaba en la bolsa.

Ayer reconoció en la calle al sujeto timador, que trató de esconderse en una casa, pero Valverde dió conocimiento á la policía y lo capturaron.

El menor Emilio García encontró en un matorral detrás del Circo Teatro, un violín con su respectiva caja en buen estado, cuyo dueño se ignora.

En el carro de la ambulancia fué conducido al Hospital, procedente de Cartago, el enfermo Pedro Calvo Brenes.

Ayer estuvo en nuestra oficina nuestro activo Agente de Heredia y amigo de todo nuestro eprecho, don Carlos Lizano.

Llegaron ayer á ésta como veinte turistas americanos.

CONDICIONES

—o—

EL REPUBLICANO saldrá todos los días excepto los siguientes á los de fiesta; enténdense por tales los Domingos y los días feriados oficialmente.

—Precio de suscripción, un colón.

—Anuncios y publicaciones, precios convencionales.

—La colaboración será solicitada y no devolvemos originales.

—Para que demos publicidad á las correspondencias, será preciso que vengan en estilo culto y que no traten de fomentar rencillas lugareñas.

—Los envíos de dinero deben hacerse bajo certificado, cuyo valor reconoceremos.

—Suplicamos á nuestros suscritores se sirvan darnos aviso inmediato de cualquier irregularidad que ocurra en la distribución del periódico, por medio de los agentes respectivos; pronto publicaremos la lista de éstos.

Corte Plena

SESION DE AYER

En sesión extraordinaria verificada ayer, se declaró con lugar, por mayoría, el recurso de *Hábeas Corpus* Interpuesto por el Licenciado Antonio María Soto Alvarez, como defensor de Juan María Mora Garbano, en la causa que se le sigue por el delito de lesiones inferidas á Nicanor Masís Cordero, y se ordenó poner inmediatamente en libertad al reo.

Justo reclamo al Teatro Variedades

El Teatro Variedades que es el único que funciona todo el año en San José y por cuya taquilla han pasado muchos miles de pesos, está pidiendo á voces el auxilio de la señora higiene que haga una minuciosa inspección, para que corrija aquella fetidez que se aspira en todo el interior del edificio, debido al desaseo de los urinarios y al poco desinfectante que se usa.

No nos dirigimos á los dueños propietarios de la finca, pero sí á sus arrendatarios, que después de ser favorecidos por el público, y de obtener pingües beneficios no han hecho nada que sirva de estímulo y de agradecimiento.

Es verdad que el local es reducido para muchas comodidades, pero sí pueden los actuales empresarios que lo explotan hacer algo en favor de ese mismo público que hay les proteje.

Lo primero que falta y es de suma necesidad para tanta familia como acude diariamente á las tandas del Variedades, es abrir un reservado para señoras; sólo hay uno para caballeros, pero ni aun para eso está cubierto, porque en noches de función, aquello es el lago de Maracalbo, se necesitan zancos para entrar en él.

¿Y esta falta se soporta en una capital de una república y en un teatro que aunque es de 5º orden está en el punto más céntrico de la ciudad?

Una visita, señores de la Higiene, y una orden de clausura contra ese gabinete sucio y asqueroso, que pide á voces se se le releve de aquel lugar.

Por ahora esta sola observación.... mañana detallaremos otras de tanta importancia como la referida, hasta que se tome una medida definitiva de mejoramiento para beneficio del público en general, que como paga exige lo que es de ley y de justicia.

Antonio Urbano y Ca.

Lado Norte del Mercado

EL GREMIO

Almacén de Abarotes

Variado surtido en artículos de toda clase. Renueva á diario todas las mercaderías

LA NERJEÑA

Gran Fábrica de Velas

Nuestra clase de velas para climas cálidos no admiten competencia en duración

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABAROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia, Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas, Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

Acuerdos tomados

por la Junta de Saneamiento
en sesión de antier noche

Se acordó acusar recibo y archivar una nota de don Manuel María de Peralta, en la que incluye recibos por duplicado del señor Doat, Director de la Compagnie Generale des Conduites D. Eau de Lléja, por 3 050 francos que le remitió para las mensualidades de enero del Ingeniero y de los obreros encargados de la colocación de la cañería.

—Se leyó una nota de la Corporación Municipal en que comunica el nombramiento del señor don Luis A. de Lapora para Secretario de la Junta de Saneamiento.

—Vista la comunicación de los señores Felipe J. Alvarado y C^o a nombre de los contratistas para la construcción de cloacas y cañería de San José y de acuerdo con la cláusula 14, Inciso A del Contrato, y que ruegan se les autorice para sustituir por acciones del Banco Mercantil la garantía por ₡ 54,000 depositados en el Banco de Costa Rica en Bonos de Saneamiento de San José, y adjunto los recibos por acciones correspondientes a don Nicolás Chavarría y otro, pues dicen que el señor Traube tenía hecho su depósito en acciones: se acordó comisionar al Presidente de la Junta para que se sirva investigar en el Banco de Costa Rica si el señor Traube tiene allí depositados por los señores Chavarría y otro un total de ₡ 54,000 y que se consienta en el cambio.

—Léida la nota del Ingeniero don Lucas Fernández en que manifiesta haber entregado en el Banco de Costa Rica la suma de ₡ 362,00 provenientes de arrendamiento de propiedades, que actualmente están bajo la administración de la Junta; que estas cantidades han sido cobradas desde el 27 del mes de octubre pasado hasta el quince del corriente; y dice que las ha retenido en su poder, para poder atender el pago puntual de las pautillas de reparación de cercados en el Padre Carazo y la cañería de San Rafael, pues los giros correspondientes de la Junta casi siempre han sido firmados hasta después de enviado el dinero por tales pagos, y que para más detalles de esta cuenta constan en los libros correspondientes que obran en su poder y que los tiene a disposición de la Junta, se acordó transcribir la anterior nota a don Manuel Aragón con las fechas en que fueron enteradas dichas cantidades.

Sucesos del día

La señora Juana Padilla Pérez expone que ha entregado a un sujeto de apellido Claisen la cantidad de ₡ 28 55 como adelanto de trabajo, y que desapareció de su casa tan pronto recibió dicha suma, sin volverle a ver el pelo.

Un menor llamado Buenaventura, que que se entretenía en tirar piedras a la luna, con muy buena puntería, le asestó una pedrada algo regular a una hija de Rafaela Pérez, y aunque no hubo intención ofensiva, la madre de la niña lastimada, reclama la corrección debida al referido menor.

En un Hotel próximo a la Sastrería Londres y París, parece que celebraban ayer noche entre varios amigos una serenata dentro del mayor orden, sin molestar por eso a los huéspedes que allí moran, pero la referida Sastrería expuso sus quejas por las molestias que les causaba las notas del cornetín.

Ya lo saben los nocturnos trovadores, para no dar lugar a protestas del vecino, se proveerán de la respectiva licencia, con su *Visto Bueno*.

En el mismo Hotel, cierto sujeto cuyo nombre no tenemos a mano, pero que es conocido de la casa, aprovechando un descuido de la camarera, escogió de una de las habitaciones una excelente *colcha* y convirtiéndose ya en dueño absoluto de la prenda bajó aquellas gradas con mucha *sans jupon* sin encontrar impedimento alguno.

El infeliz, se supone que carecía de abrigo para su lecho, y con todo lo feo del caso, obró con prudencia, por que la ocasión que se le presentó era para llevarse la casa entera y optó por lo de más necesidad y más abrigo.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel
de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de gravado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

Dr. Rodolfo Espinosa R.

MÉDICO Y CIRUJANO

ha trasladado su consultorio a la oficina que ocupó el Lic. don Máximo Fernández, en los bajos de la casa de don Arnoldo André, frente a la Legación de Chile.

NIGRO

Donde quiera que haya buen gusto, usted oirá este nombre:

-- NIGRO --

El zapato que esta fábrica hace se distingue por estas cualidades:

Calzado de perfecto ajuste y de gran duración
Material de primera clase

Esta Zapatería se halla establecida al S. del Mercado

ORIGN

Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y C^o., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.

EL GALLITO

Fábrica de Chocolate Dulce á 60 cts. libra
DE ODO Y HERRERA

Café molido EL MEJOR del mundo
por su Aroma y Puresa

ELABORACION ESPECIAL

Gran Fábrica Eléctrica de Muebles

Avenida Central,
al pie de Cuesta
de Moras
Casa números
531 - 535 - 537

JORGE MORALES BEJARANO

Teléfono
número 4
Cable Morales
San José
Costa Rica

Se solicita al público una Visita á este completo ALMACEN DE MUEBLES
Buen trato para todo el mundo. Precios los más bajos

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital.

El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

Alfredo Tosi,

Propietario

PANADERIA DEL COMERCIO

NEGRINI H^{nos}. ---- Heredia

Casa la más favorecida del público herediño y poblaciones circunvecinas por la
— Inmejorable calidad del PAN, GALLETAS y demás artículos del ramo. —
Venta al por mayor de manteca de superior calidad y harina de acreditadas marcas.

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

Alfonso Altschul

Representante y apoderado de numerosas é importantes casas y fábricas alemanas

OFICINA:—Bajos del Centro Español, casa de don Luis Robert.
San José de Costa Rica

ZAPATERIA

— DE —

ENRIQUE BENAVIDES

Le encontrará usted frente á La Marina, con un surtido completo capaz de satisfacer el gusto más caprichoso, por el estilo, el material y el precio.

Visítela usted, visítela y con seguridad que quedará complacido.

Gran fábrica de ladrillos

Mis talleres de ladrillo pueden atender cualquier pedido de ladrillo de construcción, por grande que sea la demanda.
El artículo se garantiza por su buena calidad y baratura de precio.

Al Sur de la ciudad, Calle del Porvenir.

FRANCISCO MORA VENEGAS

RELOJERIA SUIZA

— DE —

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

La Poupee

Tienda de novedades; surtido completo y selecto.
Situada al lado Este del Mercado

Bejos M. Yamuni

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoapible: la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406.



¡Atención todos!

-Materiales de Zapatería-

Frente á la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.